

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá á nombre del Director ó Administrador, á la calle de la Rúa, número 25, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono 27. — No se devuelven los originales.

Número suelto cinco cts.

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre. . . . 3'75 pes.
Fuera de la capital, un trimestre. . . 4'50 id.
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.
Todos los pagos anticipados.
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono n.º 67

Número atrasado diez cts.

Dos ediciones diarias.

Sábado 25 de Septiembre de 1915.

Año XXXI - Núm. 9.610

ASUNTOS LOCALES

Las elecciones municipales

Hállanse muy cercanas y constituyen asunto que hay que abordar resueltamente, ya que de la constitución del futuro Ayuntamiento salmantino puede depender la suerte de nuestra ciudad.

Para nadie es un secreto la situación que desde hace bastantes años viene atravesando el Concejo de Salamanca y que se agudiza más y más cada día que pasa.

Viviendo de precario, sin crédito, con todos sus servicios, excepto los de enseñanza y beneficencia, incompletos y mal dotados, con presupuestos en los que la enfermedad del déficit es crónica, y sin plan preconcebido para el mejoramiento de tal estado de cosas, nuestros Ayuntamientos viven al día hace bastantes años y han hecho bien poco de lo mucho que Salamanca tenía derecho á exigirles.

Al plantearse ahora el problema de las futuras elecciones, todos estamos conformes en que estas tienen importancia decisiva y ansiamos hallar la manera mejor de constituir un Ayuntamiento que pueda afrontar y resolver favorablemente los asuntos que por igual nos preocupan.

Y entre estos se destacan por su trascendencia la construcción de las obras de saneamiento planeadas hace mucho y siempre en igual estado; la resolución del problema de subsistencias, ya que desgraciadamente las circunstancias nacionales y mundiales lo presentan como largo y pauroso, y la confección de un presupuesto *verdad*, en el que los ingresos se aumenten y los gastos se castiguen para lograr, no sólo su nivelación y la desaparición del déficit, sino que el crédito renazca en la Corporación popular y que esto la capacite para refermas urgentes y convenientes.

Conformes en todo esto hemos de hallarnos cuantos laboramos por el mejoramiento de Salamanca. Y si ello es así, sólo queda que tal unanimidad perdure al tratarse de los candidatos que han de aspirar á representar en el Concejo los intereses generales.

Sería lo mejor para esto, á juicio nuestro, que Salamanca entera se impusiera á todos los que aspiren á la elección y que reunidos los representantes de centros, sociedades, organismos y agrupaciones, surgiera una candidatura única.

Y si esto fuera imposible, aunque no debiera serlo, y si la política ha de perdurar en la Casa Consistorial, que todos los partidos busquen entre los hombres que en ellos militen los más capacitados para la difícil misión que ha de confiarseles y prescindan de cuantos espontáneamente, *e impúndos* los sacrificios que *hagan falta*, se brinden á presentar su candidatura.

Hay que elegir y no aceptar candidatos y hay además que unirse todos contra los candidatos de gremios que, por lo mismo que están formados por un interés particular, van contra el general.

He aquí la idea matriz que nos parece debiera ser la de los salmantinos todos en las próximas elecciones, y hoy no hacemos más que esbozarla, respondiendo á un formidable estado de opinión.

En algún otro artículo volveremos sobre ella para ampliarla y hacer ver sus ventajas de todo orden.

MADRID AL DÍA

Limpieza general

En rigor, todos los personajes que tienen autoridad en Madrid únicamente han de preocuparse con dos cosas: el pavimento y las subsistencias. Y estas dos cosas pueden reducirse á una metafísicamente: subsistir. Porque sin pavimento y sin subsistencias no se subsiste.

Pues bien: ¿Hay mayor simplificación social en ninguna otra parte del mundo para las autoridades respectivas? En una isla sin civilizar tendrían que construir un pavimento nuevo, removiendo llanuras y montañas talando grandes y enmarañados bosques, grandemente la tierra por sí estaba minada y el mejor día estableban los naturales.

Y cuanto á las subsistencias, los indigenas conformáranse con los frutos del país; pero los gobernantes apetecerían jamón en dulce, pavo trufado y chorizo de Salamanca, todo lo cual habría de importarse con gastos esmorbiosos y al amparo de buques de guerra ingleses.

Pero nosotros nos avenimos á las patatas baratas como supremo régimen de sustentación, y á un empedrado de cuña mordedora como tipo de pavimento histórico matritense.

Y aun así, las celosas, activas y complacientes autoridades nuestras, que sólo han de pensar en esos dos progresos—ó si se quiere, en ese mantenimiento del *statu quo*—se pasan los días, los meses, los años y los siglos nombrando el pavimento y las subsistencias sin poner meno á la obra común.

Ahora ya estamos en pleno otoño. Ahora ya piensan las clases acomodadas en volver á este Madrid horroroso donde no se puede andar ni comer, y nosotros comenzaremos á oír de nuevo las frases redentoras, los anuncios sobre mejora del pavimento y sobre resolución del problema sustantivo; es decir, que ni como esperanza ni como guasa oírmos hablar de esos dos puntos tan interesantes para nuestra vida terrenal.

Pero, en compensación nos quitan los mendigos.

Ahora, si las autoridades se proponen echarnos á nosotros, los pobres más ó menos vergonzantes, pero todos mendigos, díganlo claramente y de una vez. A mí tendrían que llevarme en un carrerón de mano, porque estoy medio paralítico, y á otros en el furgón de los muertos.

Pallol.

DE AYER A HOY

El cultísimo y prestigioso profesor de esta Universidad, don Pedro Dorado Montero, una de las más puras glorias de la ciencia contemporánea, no sólo española, sino mundial, ha sido agraciado con la medalla de oro creada para premiar especialísimos méritos en la reforma penitenciaria.

Una vida de austero trabajo y de culto callado á la virtud, han hecho del señor Dorado Montero una institución salmantina y toda la ciudad se enorgullece del merecido galardón que se ha otorgado á su preclaro hijo.

Señale enhorabuena. Han visto ustedes la colección de retratos al lápiz, con vistas á la caricatura, que el señor Vela ha expuesto en la librería de Calón?

Pues veánla y se convencerán de que su autor es un excelente artista que merece que se le otorgue decidida protección. Los retratos son maravillosos y alguno (y no me aludo), está hablando.

El día estuvo gris y lluvioso y la temperatura refrescó notablemente; fué de los más apropiados para atrapar catarros.

Comienza á hablarse de elecciones, y ya hay tema para rato. Si después de tanto hablar hiciéramos algo de provecho...

DESDE ALBA DE TORMES

El banquete á Oliva

El teniente Alcalde don José García y García, encargado accidentalmente de esta Alcaldía é iniciador del banquete popular que en honor del ilustrísimo señor don Isidro Pérez Oliva se celebrará en esta villa, ha ultimado ya todos los preparativos para la celebración de dicho banquete.

Hoy se han fijado el público anuncios haciendo saber que el banquete se celebrará el día 3 de Octubre próximo, á la una de la tarde, quedando abierta la suscripción para asistir al mismo desde el día de hoy hasta el día 29 inclusive de los corrientes, y que las personas tento de esta población como de fuera que deseen asistir, pueden recoger tarjeta en la Alcaldía de esta villa ó en las librerías de Calón, Plaza Mayor, y de don Francisco Núñez, Rúa, 25, de Salamanca.

El precio del cubierto es el de cinco pesetas, y será servido por el conocido fondista don Nicolás Merás. No se ha fijado aún el local en que se celebrará el banquete, pero á juzgar por el número de personas que han de concurrir, creemos será á juzgar por el salón de sesiones de este Ayuntamiento, como igualmente el teatro, y por tanto se habilitará probablemente uno de los hermosos locales de las escuelas públicas.

Por el Ayuntamiento de esta villa han sido invitados para que asistan á dicho banquete, el ilustrísimo señor Obispo de la diócesis y los ingenieros don José Luis Martín, don Indalecio Torresano y don Manuel Sacristán.

El motivo de este banquete es bien conocido de todo el vecindario y cuantos amigos tiene el señor Oliva por haberse hecho público ya con anterioridad en la prensa. Las gestiones eficaces hechas por este señor como diputado hasta conseguir no sólo la aprobación del proyecto de obras del ensanche del puente de piedra sobre el río Tormes, sino también la concesión de créditos ó cantidades para costear las obras que se están ejecutando en el mismo, las cuales son de utilidad general y muy especialmente para esta villa, le han hecho acreedor á que tanto los vecinos de ella como los amigos de fuera le den una prueba de agradecimiento y cariño.

En el amplio y hermoso edificio de la Guía, construido por el inolvidable padre Cámara, se halla hospedado el ilustrísimo señor Obispo de la diócesis doctor Alcolea, quien permanecerá una temporada entre nosotros para hacer desde esta la visita pastoral á algunos pueblos

y nombrar prioras en los conventos de Madres Carmelitas y religiosas Benedictinas é Isabelas.

En uno de los días en que el señor Obispo ha de permanecer en esta, se celebrará una velada literaria organizada por el Círculo Católico Obrero, recientemente fundado en el café Moure. El corresponsal.

Alba, 23 Septiembre 1915.

Notas de sociedad

Viajes.

Han salido: Para Madrid, el catedrático de la Universidad central nuestro querido amigo don Hipólito R. Pinilla.

= Para Cantalpedra, las bellas señoritas Carmen y Ruperta Romero, hijas de nuestro particular amigo el médico de aquella localidad don Cipriano.

= Para Madrid, la encantadora y distinguida señorita Lola Cruz, alumna de la escuela superior del magisterio.

= Para Madrid, donde fijará su residencia, nuestro querido amigo don Ramón Polo, con su joven y distinguida señora.

Han llegado: De Cintra (Lisboa), el distinguido joven barón de Horta y su gentil y elegante señora.

= De Asturias con objeto de pasar unos días al lado de su esposa, nuestro querido y particular amigo don Leandro Valdés.

Fallecimiento. En Madrid ha fallecido el inspector general del cuerpo de ingenieros de caminos, canales y puertos, don Ricardo Catarineu, persona muy conocida y estimada en esta.

A su hija política, la distinguida señora doña Teodoro Valero Martín, viuda de Catarineu, enviamos el más sentido pésame.

Toma de posesión. Ayer llegó á esta el bizarro coronel de la guardia civil, don Saturno Planchuelo, habiéndose hecho cargo del mando del 19 tercio de dicha guardia.

Tan prestigioso é ilustrado jefe mandó en esta provincia las líneas de Ciudad Rodrigo y Peñaranda, dejando en todas ellas grato recuerdo, por sus relevantes condiciones.

Reciba nuestra cordial bienvenida.

Distinción merecida. Por Real decreto de Gracia y Justicia le ha sido concedida la medalla de oro, creada para premiar los méritos y servicios prestados á la reforma penitenciaria, al sabio é ilustre catedrático de Derecho Penal, de esta Universidad, don Pedro Dorado Montero.

La distinción de que ha sido objeto no es sino un galardón merecidísimo, con el que modestamente se premia una existencia consagrada á la ciencia y á la cultura patria.

Reciba el eminente publicista y catedrático nuestra más sincera y efusiva felicitación.

Necrológicas. Tanto al funeral como al entierro de don Baldomero Blanco Sánchez, verificados ayer mañana, asistió distinguido acompañamiento, rindiendo así este último tributo al que fué en vida nuestro respetable amigo.

Con tan triste motivo, su hermano don Leopoldo ha recibido, así como su estimada familia, inequívocas pruebas de consideración.

Varias. Ha llegado á Barcelona nuestro querido amigo el joven y distinguido catedrático de aquella Universidad, don Eugenio Cuello Calón.

= De Peñaranda estuvieron ayer en esta don Francisco Nodal y don José Núñez.

= Por los méritos contraídos en el hecho de armas de Rgaia (Larache), el día 18 de Noviembre último, ha sido agraciado con la Cruz Roja del mérito militar, el capitán de infantería nuestro particular amigo don Antonio Uguet Torres, hermano del ilustrado capitán veterinaro del regimiento de A buera, don José.

Reciban nuestra cordial enhorabuena. = Ha llegado á San Miguel de Valero, de la Peña de Francia, donde ha pasado una temporada, la distinguida señora del reputado doctor en Medicina don Primo Garrido, nuestro querido amigo.

Sesión de la Cámara de Comercio.

Anoche, á las nueve, celebró sesión ordinaria la Cámara de Comercio é Industria, bajo la presidencia del señor Téllez, y con asistencia de los señores Villalobos, Capdevila, Peláez, Rodríguez, Díez Ambrosio, Gay, Marcos y Cardenal.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, se pasó al despacho ordinario. Se dió posesión de sus cargos á los nuevos vocales nombrados señores Cardenal y Peláez.

Se da cuenta del nombramiento de delegado de Peñaranda á favor de don Arsenio Delgado.

Respecto al real decreto del Ministerio de Hacienda concediendo la ampliación de crédito sobre pignoración de mercancías, se da cuenta de lo que se ha hecho por esta Cámara para acogerse á los beneficios de dicho decreto.

Se acuerda que una comisión compuesta por el señor presidente y de los señores Cardenal y Meca visite al director de esta sucursal del Banco de España y explore su pensamiento sobre

el cumplimiento de dicho Real Decreto, ya que éste concede al Banco de España y demás empresas bancarias particulares la facultad de conceder dicha ampliación.

También trató la Cámara de Comercio del asunto referente á la construcción de cuarteles en esta capital, y después de discutir sobre los beneficios que reporta á Salamanca la permanencia de un regimiento en esta población, acordó que el presidente de la Cámara, en unión del señor Alcalde, haga las gestiones necesarias para ver la manera de llevar á cabo la construcción de cuarteles y el medio de obtener del Gobierno la concesión de un regimiento, preferentemente de infantería.

El presidente, señor Téllez, dió cuenta del fallecimiento del socio protector don Prudencio Santos Benito, y se acuerda que conste en acta su fallecimiento.

Se dió cuenta también de varios oficios y comunicaciones de varias Cámaras de Comercio y otros organismos pertenecientes al orden interior de la Cámara.

Y no habiendo otros asuntos de qué tratar, se levantó la sesión.

Las tarjetas para el banquete del señor Pérez Oliva, pueden recogerse en esta en las librerías de Calón, Plaza Mayor, y Núñez, Rúa, número 25.

SUCESOS LOCALES

Accidente del trabajo.

Ayer fué curado en la Casa de Socorro Manuel de Dios Rigo, de cuarenta y nueve años de edad, el cual presentaba una contusión y abulsión de una uña del dedo anular derecho, que se había producido trabajando.

Una caída.

También fué curado en el mismo benéfico establecimiento Agustín María Zurriola, de veintinueve años de edad, que presentaba una contusión en el dedo pulgar de la mano derecha, que se produjo á consecuencia de una caída.

El estado de ambos heridos, afortunadamente, no es de cuidado.

Una riña.

En la calle del Prior se fueron anoche á las manos tres sujetos, los cuales se agredieron mutuamente á bastonazos, causándose algunas contusiones.

No tomó la reyerta más graves proporciones merced á la pronta intervención de varias personas y una pareja de guardias de Seguridad, que detuvo á los contendientes.

Parece ser que el origen de la reyerta fué el que un cochero llamado Celedonio Sánchez pegó á una joven llamada Teresa Ordóñez, de diez y siete años, y á la defensa de ésta salió otro de los contendientes llamado Leopoldo González.

Entre éste y el Celedonio, que se hallaba en compañía de un hijo y de otros amigos, se originó la reyerta y un escándalo fenomenal.

La joven Teresa fué curada en la Casa de Socorro de algunas heridas contusas en la cara, teniendo los médicos que darla varios puntos de sutura.

Por cuantos presenciaron la riña y el motivo de la cuestión, fué muy elogiada la conducta del Leopoldo, que le pudo acarrear lamentables consecuencias.

NOTAS MILITARES

Prácticas de ingenieros en Salamanca

Como dijimos ayer, ha llegado á esta ciudad, procedente de Madrid, una compañía de ingenieros topógrafos, con objeto de realizar prácticas de telefonía y telegrafía óptica.

Vienen al frente de la compañía el pundonoroso capitán de Ingenieros don José Mollá, que acaba de ser recompensado con la cruz de María Cristina, por los méritos contraídos en el hecho de armas realizado en Rgaia (Larache), el día 18 de Noviembre de 1914, y los tenientes don José Fernández y don Miguel Morlán Navarro.

Compañía 88 individuos de tropa, que traen 18 caballos y mulas para transportar los aparatos.

Para llevar á cabo las prácticas establecerán dos estaciones centrales: una en Salamanca, con otras secundarias, establecidas en Monterrubio de Armuña, Teso Santo y Monte Corral, servidas por una sección, al mando del teniente señor Morlán.

La estación de Salamanca se establecerá en la torre de la Catedral, cedida amablemente para este fin, por el Cabildo.

En Peñaranda se establecerá otra estación, con otras secundarias, en Manera de Abajo, Ventosa del Río Almar y Salvadós (Avila). La sección que sirva estas estaciones será mandada por el teniente señor Fernández.

Cada sección constará de heliógrafo, teléfonos y aparatos de luz para las prácticas de noche.

Los ingenieros permanecerán en Salamanca hasta mediados del próximo Octubre, y en cuanto esté terminada la instalación de aparatos, comenzarán las prácticas.

El día 27 será revista esta compañía por el comandante don Leopoldo de Jiménez, y algunos días después, por el teniente coronel don José Castañón.

Otras cinco compañías, pertenecientes, como la que nos honra con su visita,

á la comandancia de ingenieros de Madrid, están también realizando prácticas en Valladolid, León, Palencia, Avila y Béjar.

Desearíamos que los ingenieros militares, que hoy son nuestros huéspedes, tengan el éxito más completo en sus prácticas, de cuyo resultado daremos cuenta á nuestros lectores.

La revista anual.

Ordenando la vigente ley de reclutamiento en su artículo 213 que la revista anual de los individuos sujetos al servicio militar tenga durante los meses de Noviembre y Diciembre, se recuerda á todos los individuos en quienes concurra aquella circunstancia y no estén presentes en filas, la obligación que tienen de pasar la citada revista ante las autoridades que se expresan á continuación:

Los mozos en caja pasarán revista en la Zona de Reclutamiento, de cuyo cupo forman parte; los sargentos, cabos y soldados y reclutas con licencia ilimitada ó temporal, en el cuerpo ó unidad activa á que estén destinados; los de la reserva activa, ante el cuerpo ó unidad activa en que han servido, al que continúan afectos; los excedentes de cupo de los dos primeros años, en el cuerpo á que están destinados, y los restantes, en la Zona de Reclutamiento de cuyo cupo forman parte; los redimidos á metálico, sustituidos, exceptuados y cortos de talla, en la Zona de Reclutamiento de cuyo cupo forman parte.

Los pertenecientes á la segunda reserva, que no tengan instrucción militar, se presentarán en la Zona de Reclutamiento de cuyo cupo forman parte; los licenciados de Infantería, en el batallón de segunda reserva de la demarcación en que tengan su residencia habitual; los de Caballería, Artillería é Ingenieros, en depósito reserva correspondiente; los de Intendencia en la Comandancia de tropas, de este cuerpo en que han servido; los de Sanidad Militar, en la brigada de tropas de este cuerpo, y los de la Brigada Obrera y Topográfica, á este cuerpo.

NUESTRAS INFORMACIONES

LA NORMAL DE MAESTRAS

Se fué el verano. Ha bastado que cayeran cuatro gotas para que cambiara la decoración. Al cambiar la decoración cambiaron los personajes, y dentro de dos ó tres días Salamanca habrá perdido el alegre aspecto de estos días de feria y recobrará su típico aspecto universitario. Sonará la campana de la Universidad, llamando á la apertura de curso, y la voz de los profesores volverá á resonar en las aulas.

Todo este cambio lo han hecho unas gotas de agua. Nos hemos olvidado de cómicos y toreros, hemos compadecido á los de las casetas de baratijas y hemos recordado que antes de comenzar la feria, que ahora ha muerto, hablabamos de los maestros.

Olvidemos el bullicio de estos días, que ha sido sólo un paréntesis y continuemos nuestra labor.

De la Plaza nos dirigimos á la Normal de Maestras, por la calle de la Rúa. Vienen á nuestro encuentro los alumnos libres que acaban de examinarse en la Universidad, en el Instituto y en la Normal de Maestros. En grupos de dos ó tres salen algunas alumnas de la Normal de Maestras.

Media docena de chicas, con el uniforme de las jesuitinas, acompañadas de dos monjas recuerdan la antigua vida de los colegiales salmantinos.

La Normal está en la plaza de la Magdalena. En lo que fué convento de la Magdalena se halla establecida la Escuela. Un cartel colgado advierte que «Está prohibido poner letreros en las paredes.» Este letrero necesita una explicación. En la Normal de Maestras se van á celebrar las oposiciones á escuelas de niñas y esto lleva allí gran número de curiosos. Por ellos, no por las alumnas, se pone este letrero, que sorprenderá al visitante. Por ellos, por los curiosos, que muchas veces van sólo á pasar el rato, se pone allí otro letrero que dice: «Se prohíbe fumar.»

Estamos ahora en el claustro. El edificio es de época moderna. En una hornacina hay una Magdalena con el pelo suelto y debajo una fecha, 1827. Es la fecha en que se hizo el edificio; más claramente, la fecha en que se reedificó, porque el antiguo edificio, del siglo XVII, fué destruido en la francesada, como lo fueron tantas otras notables de esta parte de la población.

La historia de la Normal de Maestras es breve. En 1842, decíamos hace algún tiempo, se inauguró la Escuela Normal de Maestros. Hasta 1858 no comienza la Escuela Normal de Maestras.

En virtud de una Real orden de 6 de Julio de 1856, se destina el edificio de la Magdalena al ramo de instrucción pública. La escuela no se establece, como ya decimos, hasta Julio de 1858. En esta fecha se organiza la Normal de Maestras con arreglo á las bases propuestas por esta Universidad.

La superficie total edificada es de 200 metros. Consta el edificio de planta baja y principal. En la planta baja se hallan instaladas dos aulas, el salón de estudio para las alumnas, la dirección, la secretaría y viviendas para la conserje y la portera.

Hay además unos almacenes de material, retretes y un bonito patio. En el piso principal hay tres aulas de forma rectangular, museo, biblioteca, despacho de profesores y habitaciones de la directora.

Con esto debiéramos terminar nuestra información, pero es necesario añadir dos líneas siquiera para hablar de la dirección de la Escuela. La primera directora fué doña Petra Zugarrondo. Cuanto se diga de sus condiciones de carácter y de sus dotes intelectuales, parecerá naturalísimo á cuantos han conocido la Normal de Maestras y saben lo que en ella fué doña Petra Zugarrondo mientras estuvo encargada de la dirección. Señora de un varonil temple de alma y de un entusiasmo por la ciencia que aún conserva apesar de su avanzada edad, trabajó siempre por hacer de aquellas tachuelillas de antaño unas señoritas educadas.

Cuando la señora Zugarrondo se jubiló, fué nombrada directora doña Amalia Iglesias, que desempeña el cargo en la actualidad. Doña Amalia ha puesto todo su empeño en tener una Escuela modelo y lo ha conseguido. Las clases de la Normal de Maestras pueden servir de modelo hasta en la Universidad. Doña Amalia es además el paño de lágrimas de todas las alumnas que en los momentos de apuro acuden á la directora con la confianza con que acudirían á una pariente cariñosa.

Sir-Ve.

Escuela de N. y B. N. de San Eloy

La Junta de gobierno de esta Escuela tiene designados los días laborales, desde el 25 al 30 del actual, y de las seis de la tarde en adelante, el despacho de matriculas de cuantos alumnos lo solicitan.

Los días 25 y 26, para las alumnas de pago en todas las enseñanzas. Los días 28 y 29, para los alumnos. El día 30, para las matriculas de gracia.

La apertura de curso tendrá lugar el día 1.º de Octubre, á las once de la mañana, y la distribución de premios á los alumnos del curso anterior el día 3, á la misma hora.

Asociación de Mendicidad

Se convoca á todos los socios á junta general ordinaria para el domingo, 26 del corriente, á las siete de la noche, en el salón de actos del Ayuntamiento, con objeto de dar lectura á la memoria anual, aprobar las cuentas y elegir la junta central, á tenor de lo dispuesto por el artículo 40 del reglamento de la asociación.

Béjar al día.

Una ausencia de pocos días me ha impedido comunicar á mis lectores los detalles de la constitución del nuevo Ayuntamiento, suceso trascendental en la historia de Béjar, por las dificultades que surgieron para aquella.

Hoy lo hago, aunque con retraso, pero para dar buenas noticias nunca es tarde.

Tenemos Ayuntamiento, y ese triunfo hay que apuntarlo en el haber de unos cuantos hombres buenos, que conociendo la gravedad de la situación que atravesaba Béjar, consintieron en dar sus nombres para poder constituir la corporación municipal. Sus nombres los estampo en estas columnas, y quisiera yo que se grabasen en el corazón de los bejaranos, para honrarlos como merecen por su abnegación y sacrificio. Helos aquí:

Don Bonifacio Rodríguez, don José Galindo, don Donato Martín, don Esteban Sánchez Bebeña, don Alfredo R. Molina, don Santiago Duprado, don Leocadio Cascón, don Bernabé Agero, don León Rodríguez, don Guillermo Mayoral, don Valeriano Rodríguez, don Remigio Lorenzo, don Andrés Yuste y don Pedro Arroyo.

El delegado gubernativo señor Calvo, constituyó el Ayuntamiento el viernes último, quedando hecha la designación de cargos, á excepción de la alcaldía, pues su provisión es difícil. Se habló del señor Cascón, pero realmente su estado de salud no le permite aceptar puesto tan importante, y actualmente le desempeña con gran celo y acierto el primer teniente alcalde don Bonifacio Rodríguez, y ese suponemos que será al fin el elegido, y desde luego aseguramos que hará un buen alcalde, pues su cariño por Béjar se ha demostrado en muchas ocasiones, y ahora tendrá ocasión de laborar en pró de obra tan trascendental como la del Pantano de Navamundo, ideal de toda la vida del señor Rodríguez.

Los aplausos que dedicamos á los concejales, es justo hacerlos extensivos á varias personalidades, como el digno señor Gobernador civil de la provincia, don Luis Martínez Fernández, que ha trabajado incansablemente hasta lograr una solución de concordia, que diese fin al estado anómalo en que nos hallamos, con un Ayuntamiento al que solo asistían tres ó cuatro concejales, y contra el que se había pronunciado una masa de opinión considerable. Las dificultades que ha tenido que vencer el señor gobernador, han sido grandes y solo su

talento y su celo por el cargo que desempeña, han podido hacerle salir airoso de la empresa.

Plácemes merece y muy cumplidos el delegado don José Calvo, que sin levantar mano ha conducido las cosas por sendas francas, hasta llegar al éxito.

El diputado a Cortes señor Olleros, también se ha hecho acreedor a la gratitud de Béjar, pues no ha tenido descanso hasta no ver cumplidos sus deseos de constituir el Concejo. Cooperando con el señor Gobernador a los fines indicados, ha realizado una labor por extremo digna de aplauso y gratitud.

Y ahora a trabajar incansablemente y a resolver los múltiples problemas que están sobre el tapete de la casa Consistorial.

Estamos abocados a la feria y se advierte el movimiento precursor de ella en la construcción de casetas en la Corredera, y en otros preparativos. La situación porque ha pasado el Ayuntamiento, ha hecho que nadie se haya preocupado de los festejos, y por ello, ninguno nos aguarda. Ni una mala novillada, ni siquiera los fuegos artificiales, ni apenas teatro, pues la compañía de Rosario Pino sólo dará tres funciones los días de feria, contra lo que estaba anunciado.

Gracias a que esta feria, aun sin festejos, tiene renombre y fama y se verá muy concurrida de tratantes que vienen a comprar las muletas que este año de cierto se venderán a precios altos. No es posible pensar en que en tan pocos días como faltan, se pueda disponer ni el más mínimo programa de festejos, pero hemos de resignarnos en espera de otro año en que normalizada la situación concejil, nos preparen los nuevos municipios una de fiestas que no haya más que pedir.

Con la pluma en la mano, no quiero dejar de dedicar algunas líneas a una revista que recibo de Bolivia. Unos cuantos españoles, amantísimos hijos de nuestra patria, han creado una revista quincenal titulada *Hispania*, consagrada a defender a España en América. La dirige un gran escritor español, Rafael Belloso, conocidísimo en las letras castellanas, pues de seguro a mis lectores no les es desconocido este nombre.

En La Paz (Bolivia), se halla este gran español, y con el consúl señor Spá, y otros compatriotas, hacen el periódico que es una obra hermosa de patriotismo y desinterés digna de la protección de todos los buenos españoles. Y aunque cuando se trata de mi familia me repugna dar bombos, por una sola vez, quiero decir que también mi hijo José escribe y colabora en ella dedicándole esfuerzos y dinero. Ahí va un aplauso para esos españoles que apesar de hallarse tan lejos de su patria no la olvidan un momento, y le rinden todo su esfuerzo y cariño, en forma tal como la que representa *Hispania*.

Béjar, 23 Septiembre.

De exámenes

Universidad, Facultad de Derecho.

Ayer dieron comienzo en esta Facultad los exámenes de asignaturas y a continuación publicamos los sobresalientes obtenidos.

Derecho político.—Don Juan de la Cruz Martínez.

REMITIDO

Catarateros trashumantes.

De cuando en cuando, como la langosta, aparecen por los pueblos rurales ciertos sujetos, precedidos de rimbombantes anuncios, en los que se titulan *oculistas*, académicos, con un puñado de premios, de la sociedad *El Distrito médico-quirúrgico*, que se disponen a sacar cataratas y cuanto se dejen sacar los enfermos.

Estos individuos merecen que se les saque a plaza para dar a conocer sus mañas y poner en guardia a los desdichados pacientes.

Llegan a los pueblos los *oculistas*, y en cinco ó seis días rajan y cortan, sin importarle las consecuencias. Lo importante es colocar el apósito, que no se levantará hasta que el *saca-ojos* se haya largado del pueblo.

Contra esto hay que protestar con

energía para evitar sucesos como uno que conocemos, acaecido ha pocos días. Un *profesional* de esos llegó a una ciudad de esta provincia. Se cayó un pobre anciano, catarroso y cardíaco. Se operó de cataratas, cargando la mano de cocaína, y a las pocas horas se iniciaron trastornos de tal gravedad, que el enfermo murió. El oculista tomó el tren, y aquí no ha pasado nada. Puede el baile continuar.

Estas líneas no son sino un aviso a los enfermos, que tienen el derecho de exigir a los profesores que han de operarles la garantía de su estancia permanente en la localidad donde residan, pues es el único modo de evitar tales anomalías, por no llamarlas más duramente. Por caridad no pienso citar nombres. Basta con lo dicho, y que sirva lo sucedido para escarmiento de tanto infeliz enfermo que se deja deslumbrar por el primer cataratero que se le pone por delante.—El doctor Pedro Recto.

LA TEMPERATURA

He aquí el resultado de las observaciones hechas a las ocho de la mañana de ayer en el Observatorio del Instituto general y técnico de esta capital:

Altura barométrica, 691,24.
Temperatura máxima, al sol, 40,6.
Temperatura máxima a la sombra, 28,0.
Temperatura mínima, 10,6.
Termómetro seco, 18,6.
Termómetro húmedo, 13,0.
Dirección del viento y fuerza, NO.—2.
Cielo, nuboso.
Tiempo, variable.

Notas de la guerra.

Los ingleses y los submarinos alemanes.

Los ingleses han aprendido a descubrir la presencia de los submarinos, por grande que sea la profundidad a que navegan. En fuerza de observación, han averiguado que los submarinos, al moverse en el seno de los mares, producen una típica ondulación en la superficie,



El general Rousley, a quien el Czar Nicolás II le nombrado su ayudante y jefe del Estado Mayor, en virtud de lo cual es jefe efectivo de los ejércitos rusos.

determinada por el desplazamiento de las aguas que engendra el volumen de los invisibles navíos. Además, allí por donde pasan dejan una estela de burbujas de aire que denuncia indefectiblemente su presencia.

Ahora bien: se calcula en unos 3.000 el número de pesqueros, limpiaminas y otras embarcaciones auxiliares que recorren la costa de las Islas Británicas observando la aparición de esta onda deladora. No es fácil descubrirla en un mar aborrotado; pero es tanta la experiencia de los marinos ingleses, que ya no les ofrece ninguna dificultad. Una vez señalada, nada cuesta seguir al submarino por la onda misma y por las burbujas de aire que envía a la superficie. Descubriendo el submarino, su destrucción es fatal. He aquí cómo un testigo ocular describe una de estas operaciones:

«Hace cosa de un mes, estaba yo en la costa oriental, cuando vi venir a tres *destroyers*, a más de tres millas de distancia. Dos navegaban a la par, y el otro venía un poco rezagado. Iban a media marcha. Observándolos con los gemelos, ví que, repentinamente, el *destroyer* rezagado apretaba la marcha hacia adelante. Con la velocidad, la espua

ma saltó sobre sus bandos. Los otros dos hicieron movimientos de zig-zag y se oyó el estampido de los cañones. Los *destroyers* se retorcieron y giraban en un frenesí de movimientos, mientras los cañones resonaban. Pronto cesó el fuego, y los *destroyers* navegaron como una media hora por aquel mar, al parecer, vacío. Luego pusieron proa mar adentro y se alejaron. Estaba cumplida su misión.»

VIDA RELIGIOSA

Cultos de la semana.

Día 26, domingo.—Catedral.—Misas ordinarias y a las nueve y cuarto, la conventual (no hay sermón); a las once, otra misa; a las tres de la tarde, maitines y rosario.
Parroquias.—Misas ordinarias y a las ocho, nueve y diez, las conventuales, con explicación del Evangelio.

Santi-Spiritus.—Fiesta principal a Nuestra Señora de la Misericordia. A las diez y media, misa solemne con Su Divina Majestad manifiesto y sermón por don Paulino Hernández, y reserva; por la tarde, a las cinco, exposición, rosario y reserva.

San Pablo.—Fiesta principal a Nuestra Señora de las Angustias. A las siete misa de comunión; a las diez, misa solemne, con Su Divina Majestad manifiesto y sermón, que predicará don Félix Cueto, y reserva.
Padres Dominicos.—Sigue la novena a Nuestra Señora del Rosario; se leerá en las misas de las seis y ocho de la mañana, y por la tarde, a las seis.

Padres Franciscanos.—Dará principio la novena al fundador de las tres Ordenes de Asís. A las siete y ocho de la mañana, y a las seis de la tarde, con sermón.

Conventos de padres religiosos.—Misas ordinarias y las conventuales de nueve y diez; a las seis de la tarde maitines y rosario.

Conventos de madres religiosas.—Misas de seis a las ocho las conventuales, a las seis de la tarde maitines y rosario.
Esclavas, Adoratrices, Hermanitas de los pobres, Salesianas y Asilo de la Vega.—Funciones eucarísticas a las cuatro, cinco y cinco y media de la tarde.

Capillas de la Cruz y de los Milagros.—Misas a las ocho, quedando abiertas toda la semana a las horas de costumbre.

Santo Tomás, San Julián, San Boal y demás iglesias y capillas.—Misas conventuales de seis a las ocho, y al oscurecer rosario.

Día 27, lunes.—Catedral, parroquias, conventos y capillas.—Misas ordinarias, maitines y rosarios a las horas del día anterior.

Días 28, 29 y 30.—Catedral, parroquias, conventos y capillas.—Las misas ordinarias, maitines y rosario a las horas del lunes, y sigan las novenas del Rosario y de San Francisco.

Día 1.º de Octubre.—Catedral, parroquias, conventos y capillas.—Las misas y novenas del día anterior.

En la Clereca.—Primer viernes de mes. Fiesta mensual del Sagrado Corazón de Jesús; a las cinco y media siete misas de comuniones generales y exposición de Su Divina Majestad, quedando a la adoración de los fieles hasta las seis y media de la tarde, que será el ejercicio de costumbre, y sermón.

Día 2, sábado.—Catedral, parroquias, conventos y capillas.—Las misas, maitines y rosario a las horas del día anterior. Siguen las novenas de Nuestra Señora del Rosario y de San Francisco.

Purísima.—Función mensual sabatina, a las ocho de la mañana y al oscurecer, con exposición de Su Divina Majestad, rosario, plática y reserva.

Padres Carmelitas.—Misa solemne del Carmelo a las seis y media de la mañana, y al oscurecer, salve solemne y visita a la Virgen.

Madres Carmelitas.—Misa del Carmelo a las seis de la mañana, y seis de la tarde salve Regina.

Madres Franciscas.—El día 4 celebrarán solemne festividad a su Padre seráfico San Francisco de Asís. A las diez misa solemne con S. D. M. cantada por las madres, y sermón, que predicará el reverendo padre Federico González, de la Compañía de Jesús, quedando a la adoración de los fieles hasta las cinco de la tarde, que será la reserva y se dará a besar la reliquia del santo patriarca.

De San Esteban de la Sierra

Llegó el ansiado amanecer del día 14. En este día celebra este pueblo su fiesta principal, dedicando toda su confianza y devoción al Santo Cristo de la Caja.

La víspera de la fiesta se organizó al anochecer, como de costumbre, el tradicional baile en las proximidades de la Iglesia, presidido por las dignísimas autoridades y el sacerdote y demás personas de gran representación de este pueblo. La juventud baila a la luz de una hermosa hoguera, acompañando gran disparo de cohetes de luces muy bonitas. Aquella noche es de satisfacción

para los vecinos de este pueblo. Se nota una alegría inmensa; hombres, mujeres y niños recorren las calles cantando típicas canciones.

En la mañana del 14 es costumbre salir a esperar el toro imprescindible en esta fiesta. Sobre las cinco a siete de la mañana bajan desde los Pajares inmenso gentío, la mayoría a pie y otros a caballo, luciendo sus bonitos aparejos con elegantes adornos sobre arrogantes cabalgaduras.

El bicho de esta fiesta es un torito pequeño, fino, y que por su finura hizo dar sustos y carreras. Merced a grandes esfuerzos, pudo ser enchiquerado, y una vez terminado el encierro, se celebra la solemne misa que con gran devoción escuchan los feligreses. Este acto tan solemne lo dirige el reverendo sacerdote teniente párroco de esta localidad. Dirigió la palabra a su pueblo el joven sacerdote hoy coadjutor de Tamames don Juan Marcos, el cual estuvo muy elocuente, como era de esperar, dadas sus condiciones oratorias.

Terminado este acto se organizó la procesión por el pueblo, dando por terminada esta primera parte.

A la terminación de la misa, la gente come de prisa para ocupar puesto para ver salir al toro, el cual muere en medio de los más horribles sufrimientos.

Por la tarde se organizó el hermoso baile de tamboril y lucense elegantes trajes serranos.

La fiesta está animadísima y por la noche se representó *La malquerida*, por aficionados de este pueblo.

Hubo gran número de forasteros, y entre ellos recuerdo a las señoritas Luisa y Margarita, hijas del médico de Santos (los), distinguidas jóvenes que por su buen humor y simpatía fueron muy bien recibidas; Ana Bullón, acompañada de su hermano Eloy, hijos del secretario de Santibáñez; Sofía M., hija del acaudalado secretario de San Miguel de Valero; Francisca González, lindísima joven de Miranda del Castañar, acompañada de su hermano Manuel y sus primos; Angeles Martín, de Escorial; Rosa P., de Armenteros.

Del sexo fuerte recuerdo: don Amador Toledano, ilustrado médico; el señor farmacéutico de Armenteros: Emiliano Martín, futuro médico de Escorial.

También tuve el gusto de tener entre nosotros al joven profesor de primera enseñanza don Policarpo Morató, acompañado de su hermano Daniel; Jorge Sánchez, de Cepeda, médico, acompañado de su hermano; don Roca de Sarmiento, distinguido sacerdote, hijo de Armenteros, acompañado de su señor padre y otros varos.

Por la tarde el personal selecto de este pueblo acompañó a los forasteros dichos a un hermoso baile que se celebró en casa del señor farmacéutico don Maximiliano, resultando incansables los *bailadores* y reuniéndose entre las jóvenes de esta localidad.

Las bellas y encantadoras señoritas Araceli y Ramona, hijas del acaudalado propietario don Saturio; Aurea Gómez Nieto, hija del ilustrado veterinario y subdelegado don Leopoldo; Mercedes Gómez, preciosa joven hija del querido médico don José; Marta Hernández, profesora de niñas de Añover del Tajo, y Francisca Gómez.

Del sexo fuerte, José G. Nieto, veterinario; Agustín Gómez, futuro médico, y su hermano Tomás; Pedro Gómez, hijo de don Saturio; Virgilio Hernández, Octavio Chaguacedo, profesor de instrucción primaria; Luis Martín, estudiante; todos estos jóvenes reunidos se organiza un hermoso baile y quedando todos invitados para otro año.—J. G. N.

Los cinematógrafos

Bretón.

La empresa de este favorecido teatro cuyo triunfo artístico con la compañía Caramba fué un éxito a diario, empieza hoy su nueva etapa de cinematógrafo, en la que nos consta ha de verse lo más notable de la cinematografía que hoy se produce en el arte.

Nos consta también que sólo serán presentados al público aquellos números de *variétés* que por su naturaleza y moralidad sean presentables, pues esta empresa jamás comprenderá la buena fe del público ni éste tendrá que ausentarse del local ni arrepentirse jamás de haber acudido al espectáculo.

La empresa se propone exhibir lo más portentoso en el arte y sabemos que a estos fines no se ha escatimado medio alguno por la empresa, en la cual es

preciso confiar, dadas las pruebas de competencia a que nos tiene acostumbrados.

Sabemos también que en breve será presentado en el teatro Bretón el último adelanto de este espectáculo, cual es el *Kinematocolor*, cuyo nuevo invento se refiere a películas en colores tomados del natural, cuyo nuevo procedimiento ha causado una verdadera revolución en el arte cinematográfico que está llamando poderosamente la atención en París, en el teatro del Rey Eduardo y en el de Scala de Londres.

Confiamos en la empresa, que nos recuerda aquella memorable campaña que realizó en el Teatro Moderno, y que ahora ha de resurgir con mayores bríos por disponer de un teatro como el de Bretón, lleno de comodidades, luz, calefacción y la nueva instalación hecha para el cinematógrafo, cuyos aparatos, últimos modelos, cabina, etcétera, han costado cinco mil pesetas.

Que logre sus deseos la empresa, es lo que deseamos, porque bien ganados los tiene.

Programa para mañana:
Las interesantes películas *Un paseo por París*, *La conquista de los diamantes*, *La vendedora de diamantes* y *Un marido caprichoso*.

Sección especial a las siete, y continúa desde las nueve y media hasta las doce y media.

Noticias.

Por este Rectorado han sido nombrados maestros interinos de Jarandilla, don Alicia Méndez Iglesias y de Jaraiz, doña Emilia Poblador, en la provincia de Cáceres; de Congosto de Vidriales (Zamora), don Nicolás Quiroga; de Madridanos, doña Isabel Blanco Acedo y de Rinconada, don Antonio Benito Prieto, en la de Avila.

** Décimos de Navidad **

Se venden en la Administración de Loterías número 3, Rúa, 25.

Por el señor teniente alcalde de semana han sido multados: Ventura Iglesias, por adulterar la leche con un 15 por 100 de agua, 15 pesetas; Salvador Domínguez, por echar al agua un 50 por 100 de leche, 50; Valentín Manjón y José Barahona, por promover escándalo en la calle de Toro, 2, y Bienvenido Rivero, por pegar a un niño, una.

**** MONTANERA ****

Antes del 28 del actual se arriendan por seis años, ó sólo por el inmediato los pastos altos y bajos de la dehesa de Abajo (Perales), tratándose en Plasencia, con don Arta o Gamonal. h 27 S.

Por esta Alcaldía se ha publicado un bando haciendo saber que según acuerdo del Ayuntamiento, las vacantes ordinarias de concejales que deben ser sometidas a la próxima renovación binal, son las de dos por cada uno de los seis distritos electorales de la capital.

Es el mejor laxante *Grains de Vals* de acción suave y eficaz. Dosis, uno ó dos granos al cenar. Venta en farmacias.

Consulta * de * enfermedades

de la boca y protasis dentaria en el Gabinete Odontológico de Ludeña. Plaza Mayor, números 10 y 11, principal.

Por la secretaría de esta Universidad se remiten las certificaciones académicas de los alumnos de la Facultad de Medicina, don Manuel Puente Vicuña y don Manuel Fernández Vicente, y de los de Ciencias, don Gaudencio Recio Sánchez y don Francisco González Vega.

**** Pérdida ****

de un perro «setter» de seis meses, blanco, con manchas color canela. Se gratifica a al que lo presente ó dé noticias, calle de Ramos del Marzano, 32. 3-3

Con la nota de sobresaliente, aprobó ayer el primer curso en las asignaturas de Aritmética y Geometría, el joven y estudioso alumno de este Instituto Sinfiriano Cascón Arduán, hijo de nuestro particular amigo don Arturo Cascón Hernández.

Seale enhorabuena.
Hemos recibido un interesante número extraordinario de la notable revista de enseñanza de Madrid, *La Enseñanza*.

Entre otros bien escritos trabajos fi-

gura un artículo titulado *Lo que se impone*, de que es autor el catedrático y vicerrector de esta Universidad, don Enrique Esperabé.

Agua * azoada * en * sifones.

El mejor estimulante del apetito. Abono de diez sifones, 5 pesetas. Calle de Zamora número 26.—Salamanca.

Registro civil.

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en este Registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos: Mercedes Santos Valle.
Defunciones: Baldomero Blanco.

Conservas Trevijano

Reconocidas como la 1.ª ma ca española. Mañan, domingo, hacen servicio las farmacias siguientes:

Don Federico Hoyos, Lonja de la Cárcel; don Pedro S. Bustos, Perez Pujol, y don Manuel García Sánchez, calle de la Rúa.

El Fénix Agrícola. (Seguros de ganados)

Esta compañía ha satisfecho en el pasado mes de Junio pesetas 72 036 por siniestros.

El día 22 del actual falleció en Villamayor, la bella señorita Nieves Sánchez Miguel, a los veintitres años de edad, hija de nuestro estimado amigo el acaudalado propietario don Juan Sánchez.

La muerte de tan simpática señorita ha sido muy sentida, pues tanto ella como su apreciable familia, contaban con muchas simpatías entre sus convecinos. El entierro ha sido una verdadera manifestación de duelo, siendo conducido el cadáver por los jóvenes del pueblo, quienes le han regalado una valiosa y artista corona.

El día 28 tendrán lugar solemnes honras fúnebres en sufragio de su alma, siendo de esperar que, así como el entierro, asistirá todo el vecindario y muchas personas de los pueblos convecinos.

A su padre y hermanos, doña Ana María, doña Lucía y don Juan Manuel, nuestro querido amigo y demás familia, hacemos presente nuestro más sentido pésame.

Prim, Ortopédico en Salamanca.

Consulta el 27 y 28 del actual en el Hotel Pájaros Co. construcción y aplicación por sismos de aparatos ortopédicos para corregir deformidades de las piernas, espalda, caderas.

Piernas y brazos artificiales, etc., etc. Heriados.
Vendje Prim Alasua (Navarra) Los días 25 y 26 en Valladolid, Hotel Inglaterra. 23, 25 y 27

Todos los señores sacerdotes que deseen aplicar el santo sacrificio de la misa, el día 27 del corriente, en la iglesia de San Martín, por el alma de la señorita Eugenia Albertos Gonzalo (que en paz descanse), fallecida en Rieza el día 17 de los corrientes, recibirán la limosna de tres pesetas y los gracias. 2-2

La cloro-anemia de las jóvenes desaparece al poco tiempo de usar los HIPROPOSITOS SALUD; es el mejor reconstituyente conocido hasta hoy, según certificación de eminentes médicos.

Aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirugía.

Se hallan vacantes en esta provincia las plazas de juez de Abusejo, fiscal suplente de Ciudad Rodrigo y juez suplente de Aídarrubia y Cerralbo y la plaza de veterinario titular de Tejares, dotada con 100 pesetas anuales.

Bébase el agua hervida añadiéndole SAL VICHY-ETAT, producto natural que la hace digestiva y evita las infecciones. Diez céntimos el paquete para un litro de agua.

PIANOS

Almacén de música de J. D. Bernardi.

Calle de Zamora, 35.—Salamanca. La casa que más barato vende en España. Armoniosos y las mejores marcas de París, autopiños y pianos de las selectas marcas Pleyel, Erard, Fischer, de Nueva York, Chassaigne Frères, Raynaud y otras varias, desde 900 pesetas.

Todos los pianos son garantizados y recibidos directamente de las fábricas. Ventas a plazos y al contado, cambio y aquí tres, reparaciones y afinaciones. Pianos de maubrión, violines, acordeones, guitarras, etc., y accesorios.

ZOTAL
ZOTAL
Y
ZOTAL
REGALA MIL DUROS
Y
NADA MAS
QUE
Zotal.
¡No dejarse engañar de burdas imitaciones!
MUCHO OJO l. j. y.

Laboratorio químico del Dr. Giral
Catedrático de la Universidad.
Plaza de la Libertad, número 10. Salamanca.

Análisis de tierras, abonos, orinas, esputos, minerales, alimentos, bebidas, etc. Pídanse tarifas de precios, que se remiten gratis.
PULMOGENOIDE, EUPEPTOL, BILINA. Especialidades patentadas del doctor Giral. En todas las farmacias. gratis. Folletos

Liceo Escolar de San Idefonso.
Director: don Fabián Villoria Méndez.
Plazuela de los Bandos, núm. 5, Salamanca

El 1.º de Octubre se reanudarán las clases en esta Academia en las mismas condiciones que en los cursos años que llevaba de existencia en Salamanca. Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos. 10-2

HARINA LACTEADA 50 años de ÉXITO
NESTLÉ
ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS

Pídase en todas las Droguerías y Farmacias

El Angel de la Guarda
COLEGIO DE 2.ª ENSEÑANZA
Incorporado al Instituto General y Técnico
Calle de San Pablo, número 78 -- Salamanca.

Este centro ha alcanzado en los últimos exámenes de fin de curso un nuevo éxito, pues de 161 examen se han obtenido cinco matriculas, 30 sobresalientes, 74 aprobados. En el curso próximo los alumnos serán en colegios y libres pudiendo los profesores del mismo formar parte de los tribunales de exámenes de exámenes con *Voz y Voto*, por ser su profesorado Doctores y Licenciados en Ciencias y Letras.

La vigilancia es estricta no saliendo los alumnos del Colegio más que los jueves y domingos, acompañados de sus inspectores, para evitar compañías que pudieran serles perjudiciales y asegurando la tranquilidad de los padres ó tutores.

Pídanse detalles y reglamentos al director, don Angel Benito Paradinas.

Información telegráfica.

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid señor Rivera.)

Madrid * Provincias * Extranjero.

LA GUERRA EUROPEA

La situación en los Balkanes

La movilización greco-búlgara.—El ultimátum á Serbia.

Conferencia de las 5 mañana.

Madrid 25.

El comunicado francés.

Sigue el cañoneo en todo el frente.

El parte oficial del ejército francés dice así:

«Los alemanes han bombardeado energicamente las trincheras francesas situadas cerca de la ciudad y castillo de Boesinghe.

Los cañones franceses respondieron con la misma energía, entablándose una lucha tenaz.

En el Artois se notó aún más que en días anteriores la actividad de nuestra artillería.

En varias partes de esta región destruimos importantes depósitos de municiones y algunos blocaus.

Sobre Arras lanzaron los alemanes gran cantidad de proyectiles de grueso calibre.

En el Somme y Oise, hacia Leuvalgnen, destruimos algunas líneas de refugio para las ametralladoras.

En el Aisne y Champagne bombardeo recíproco.

En el Mosa y Mosela causamos pérdidas importantes á algunos contingentes alemanes que procuraban avanzar contra nuestras posiciones.

En Nonsard y Pannes destruimos algunos blocaus.

En Remenauviller, en la Lorena lo mismo que en Ramavois, Bergesese, los Vosgos y la región de Linge y Brainkopf, se dejó sentir la acción de nuestra artillería.

Estos bombardeos castigaron duramente al enemigo.»

El comunicado belga.

Bombardío recíproco.

El parte oficial belga dice lo siguiente:

«La actividad enemiga se ha traducido en intenso bombardeo contra nuestras trincheras y fortificaciones del Sur de Neuport y proximidades de Dixmude.

Aquí se ha desarrollado la lucha con bombas y otros artefactos de destrucción con la igual energía por ambas partes.

Nuestros ataques fueron dirigidos principalmente contra los trabajos de fortificación y la artillería enemiga.

En estas acciones no ha tomado parte la infantería.»

El comunicado alemán.

La resistencia rusa quebrantada.—Prosigue el avance alemán.—100.000 prisioneros rusos.

El parte oficial del Estado Mayor alemán dice así:

«El ejército de Hindenburg ha reconquistado Leunevander y las aldeas de Rose y Striage.

En el Dunaberg y al Sureste de Guinelm la alemanes han asaltado nuevas posiciones después de una resistencia encarnizadísima.

En Vileiki un fuerte contingente de rusos se vio obligado á huir precipitadamente ante los activos y energicos ataques de los nuestros, abandonando en su huida todos los cañones y material de guerra.

En su retirada los rusos han rebasado la línea Zajez-Oichany-Novogonerek, siendo activamente perseguidos por nuestras tropas.

En estos ataques y en los de la última semana los prisioneros rusos hechos por los alemanes ascienden á 100.000, siendo enorme también el botín de guerra cogido.

El ejército del príncipe Leopoldo ha logrado quebrantar la resistencia rusa en todo el frente, y en persecución del enemigo ha llegado hasta el paso de Serwestch y Schtchasa.

Mas al Sur siguen los combates con mucho tesón por ambas partes.

En las retaguardias rusas hicimos 100 prisioneros y cogimos tres ametralladoras.

El ejército del general Mackensen ha recuperado las posiciones de Logischine que habíamos evacuado ante el movimiento envolvente que realizaron los rusos detrás del canal de Aguiniski y Dassiolda.

Aprisionamos dos oficiales y gran número de soldados.»

Explosión de un vapor.

Numerosas víctimas.

Comunican de Londres que á consecuencia de una mina explotada el trasatlántico inglés «Cromingen» hundióse rápidamente. Han desaparecido la mayoría de

los tripulantes y se han recogido muchos heridos.

El empréstito alemán.

Ha sido cubierto.

Dicen de Berlín que el tercer empréstito alemán ha sido cubierto en su totalidad.

Las cifras arrojan la cantidad de 12 mil millones de marcos.

El resultado de este empréstito no ha podido ser más satisfactorio.

En los Dardanelos.

El frente de los aliados aumenta.

El comunicado oficial de los aliados en los Dardanelos detalla el feliz resultado de las operaciones locales, efectuadas durante la segunda quincena de Agosto.

Anuncia que en la zona del Norte los ingleses aumentaron el frente de operaciones juntándose con las tropas desembarcadas en la bahía Surla y con las tropas que ocupaban las alturas de Kaba-Tepe.

En los últimos combates habidos, las pérdidas de los turcos alemanes han sido importantes.

La cuestión de los Balkanes.

La movilización greco-búlgara.

Efectivos del ejército búlgaro.

Decretos ordenando la movilización en Bulgaria y Grecia.

Según informes de París los efectivos del ejército búlgaro en activo y las reservas asciende á 250.000 hombres de infantería y 70.000 mil de caballería y 722 cañones.

Las últimas reservas y las banderas de Macedonia comprenden 100.000 hombres.

En Bulgaria se ha declarado el estado de sitio.

Se prohíben toda clase de reuniones públicas y la censura es rigurosísima.

Dicen de Salónica, que Grecia, en contestación á la actitud de Bulgaria, prepara maniobras militares en Cossani, cerca de la frontera búlgara.

Un decreto publicado en Sofía ordena la movilización de las quintas desde 1890 hasta 1912 para el día 25 del actual á mediodía.

Y como medida de prudencia en vista de la movilización búlgara, otro decreto de Atenas ordena la movilización en Grecia de las quintas de 1892 á 1911.

El ultimátum á Serbia.

Manifestaciones en Bucarest.

De Roma telegrafian diciendo que según un despacho de Bucarest, Bulgaria ha enviado su ultimátum á Serbia.

La divulgación de esta noticia en Rumania ha provocado numerosas manifestaciones en toda la nación, sobre todo en Bucarest.

En ella ha predominado el grito de abajo los alemanes.

La prensa francesa.

Pesimismo de la prensa francesa.—Lo que dice un político búlgaro.—Lo que aconseja «Le Temps».

La prensa francesa refleja su pesimismo sobre la cuestión balcánica.

Se hacen muy pocas ilusiones sobre los propósitos de Bulgaria, á quien consideran en visperas de caer sobre Serbia.

El periódico de París «Le Journal» cree en una suprema maniobra de chantage destinadas á arrancar á Serbia unas fajas de terreno.

Se funda en las declaraciones de un político y diplomático búlgaro que expresaba cínicamente que la política búlgara consistía en prometer la neutralidad á los germano-turcos á cambio de ocupar la Tracia, y la neutralidad á los aliados á cambio de Macedonia, para caer luego sobre los vencidos.

«Le Temps» y con él, «ECHO de París», creen llegada la hora de proceder energicamente, y añaden que sería humilde el dejar que los austro-alemanes se adelanten á los aliados, pues éstos están en situación de llegar á Constantinopla antes que sus enemigos.

Bulgaria no interviene.

Lo que dice una personalidad búlgara.

Noticias de Ginebra procedentes de Bulgaria dicen que Demitroff,

importante personalidad búlgara y amigo personal del Rey Fernando, ha manifestado que Bulgaria no interviene en contra de los aliados y que la movilización ordenada sólo obedece á prepararse para una eventualidad sin atacar á nadie.

RIVERA

Conferencia de las 6 mañana.

Madrid 25.

Siguen las declaraciones.

El señor García Prieto y la unión de las izquierdas.

La concentración liberal.—La batalla á las derechas.—El programa mínimo.—La reconciliación entre liberales y demócratas.—Otros extremos.

Como en mi telegrama de ayer anuncié, «El Imparcial» de hoy publica la segunda parte de las declaraciones hechas por el señor García Prieto, en interviu celebrada con un redactor de dicho periódico.

Hablando de la concentración liberal, el señor García Prieto dijo que mejor que esta concentración que se viene anunciando, cree emprender una acción común contra las derechas, porque las circunstancias actuales obligan á darles la batalla.

Para esto, el señor García Prieto ofrece su incondicional concurso y el del partido democrático que acaudilla.

Preñere, á la concentración de liberales monárquicos, que éstos estén bien obligados á combatir siempre á las derechas por convicción personal de ideales y de abuelo liberal.

No olvida que á su padre el liberalismo le valió persecuciones y destierros.

La obra liberal más consistente, dijo que se debía á Montero Ríos.

Los demócratas querían exteriorizar su inteligencia con las izquierdas, con ocasión de un plebiscito solemne, que no pueden ser las elecciones municipales.

Hay que dar la batalla á las derechas, partiendo de un programa mismo de reformas altamente liberales, como dice don Melquíades Alvarez.

Hay que elegir unas reformas de carácter esencialmente democrático, cuya democracia los lleva en la entraña social y jurídica de la reforma misma y llevarlas á la «Gaceta».

Algunos puntos de coincidencia, podrá ser uno el de la neutralidad.

El redactor de «El Imparcial» preguntó al señor García Prieto si la frase que pronunció de «más vale ir solo que mal acompañado», no entorpecería la alianza con la izquierda republicana.

El señor García Prieto replicó que pronunció, en efecto, la frase, pero se la hizo decir la misma persona, que era dura, viva y violenta, entre liberales y demócratas.

No cree que hoy pueda ser obstáculo alguno aquella frase pronunciada en tales condiciones.

Liberales y demócratas añadió—están inclinados á la reconciliación y ya estábamos de acuerdo Romanones y yo. Hoy habrá que limar ciertas asperezas, pues la reconciliación se ha retrasado.

Cuando se llegue á efectuar, tendrá, como breve, algo más que movimientos, adjetivos, etc. Precisa la convergencia de ideales y de procedimientos de Gobierno y la estimación común, para resolver problemas planteados con motivo de la guerra, las cuestiones de Marruecos, las catalanas, la situación económica del país, etc.

Los demócratas hacen justicia á la actuación patriótica del Gobierno del señor Dato, especialmente en lo que se refiere al mantenimiento de la neutralidad.

La realidad demuestra que no son mejores gobernantes los de neutralidades superiores. El señor Dato no es un hombre extraordinario, aun cuando tiene cultura, perspicacia y conocimiento de la vida política y de sus hombres, además de otras muchas condiciones, muy convenientes para ser un excelente gobernante.

El señor Dato gobierna más para mañana que para hoy.

El día solemne será el de la paz europea.

Los demócratas deseamos que se abra cuanto antes el Parlamento. Y nada más.

MADRID

El alcalde de Bilbao.—Conducta aprobada.

El subsecretario de Gobernación confirmó ayer á los periodistas el

nombramiento de alcalde de Bilbao recaído en el concejal maurista señor Pover.

Los diputados y senadores vizcaínos, incluso el maurista, señor Ibarra, han telegrafiado al ministro aprobando la conducta del señor Gobernador civil de Bilbao, con motivo de los últimos sucesos desarrollados en esta capital.

Huelga solucionada.

El Gobernador de Oviedo telegrafía al ministro de la Gobernación manifestando que se ha solucionado definitivamente la huelga de obreros de la Duro Felguera.

RIVERA

Conferencia de las 7 mañana.

Noticias varias.

SAN SEBASTIAN

La familia real.—Una carta de El Haffid.—El señor Ugarte.

Los Reyes y los infantes doña Beatriz y don Alfonso pasaron ayer en automóvil por la carretera de Hernani.

—El alcalde ha recibido una carta del exsulante de Marruecos Muley Haffid, dándole las gracias por las atenciones recibidas y anunciando que volverá á San Sebastián otras temporadas.

—El ministro de Fomento marchó á Villafranca con el objeto de visitar la tumba de su hijo.

Luego siguió á Vitoria para inaugurar el trozo construido del ferrocarril anglo-vasco.

VIGO

Tripulación que se amotina.

Dicen de Vigo que parte de la tripulación del vapor noruego «Victoria», se embriagó ayer, amotinándose.

La esposa del capitán del vapor huyó, comunicando lo que ocurría á las autoridades de Marina, las cuales enviaron fuerzas que sofocaron el motín.

BILBAO

Tormenta.—Incendio.—El Gobernador á Madrid.

De Bilbao dicen que ayer se desencadenó una formidable tormenta.

Un rayo cayó en una casa del barrio minero de San Salvador del Valle, incendiándola.

El fuego se propagó á otras casas, incluso á unos pajares, cuyos propietarios quedaron en la miseria.

El Gobernador marchó anoche á Madrid con el objeto de informar al ministro de la Gobernación de los sucesos ocurridos durante estos últimos días.

LOGROÑO

La lluvia y la feria.

En Logroño no dejó de llover. La feria se ha deslucido por completo.

Ayer hubo necesidad de suspender los festejos anunciados.

AREVALO

El fuego de M. drigal.

Participan de Arévalo que ayer pudo ser localizado el fuego originado en el pueblo de Madrigal de las Altas Torres, gracias á la eficaz ayuda del vecindario.

Tres casas fueron destrozadas. No hubo desgracias personales.

SANTANDER

La familia de Dato.

En automóvil llegaron ayer á Santander la señora é hijos del presidente del Consejo señor Dato.

Visitaron el palacio de la Magdalena, y luego marcharon á Rendueles.

SAN FERNANDO

El balandro «Encarnita».

En el arsenal de San Fernando fondó ayer el balandro «Encarnita», regalo del marqués de Cubas para el servicio de la Escuela Naval.

VALLADOLID

La fiesta de la Flor.

En Valladolid se celebró ayer la fiesta de la Flor á beneficio del dispensario antituberculoso.

Las señoritas postularon por las calles ofreciendo flores y cigarrillos. Hicieron una gran recaudación.

También postularon los artistas de las compañías Guerrero-Mendoza y Sagi-Barba.

Joselito y Belmonte hicieron espléndidos donativos.

VALENCIA

Un suicidio.

En Valencia se suicidó ayer, disparándose un tiro en la cabeza, el estudiante don José María Cuenca, de diez y seis años.

ALMERIA

El asunto Cervantes.

El asunto del ingeniero de la Junta de Obras del Puerto señor Cervantes continúa apasionando los ánimos.

En el paseo del Príncipe encontráronse ayer mañana el redactor de «El Pueblo» don Manuel Córdoba, el presidente de la «Junta Artística» don Rogelio Ubeda, y un amigo suyo llamado don Luis Mirao; estos últimos partidarios del señor Cervantes.

Se trabaron de palabras y se acometieron á bastonazos, resultando herido el señor Mirao.

SAN SEBASTIAN

La movilización en Grecia.—Niña muerta por un rayo.—Una imprudencia.—Romanones desmiente las declaraciones publicadas en «Le Journal».

Dicen de San Sebastián que las noticias recibidas en esta capital permiten afirmar que anoche dictó Venizelos un decreto ordenando la movilización general en Grecia, en vista de haber hecho igual Bulgaria.

—Hoy ha descargado una horrible tormenta en toda la provincia.

En el caserío de Deva un rayo mató á una niña de ocho años, tres vacas y dos perros, causando además grandes destrozos.

—En el caserío de Lasral un niño de nueve años cogió una escopeta que se hallaba cargada en un rincón de la casa y disparándola, mató á una hermana de diez y siete años, á quien destrozó la cabeza.

—El conde de Romanones ha negado terminantemente que él haya hecho las declaraciones publicadas en el periódico de París «Le Journal».

RIVERA

De regreso del extranjero se encuentra al frente de su consultorio dental, el coracido dentista J. Leon Añias, donde ofrece todos los trabajos de su profesión. Coloca dentaduras artificiales, por todos los sistemas, incluso la mas moderna á un paladar, reforma las viejas con paladar y la ha e sin paladar. Aplica anestésicos para las operaciones.

Calle de la Rúa, 34, pral. h. 80 S.

La antigua y acreditada sastría Carmen Iglesias, confecciona trajes para niños, sacerotes y caballeros, como también abrigos para el mismo desde darles la vuelta hasta hacerlos nuevos. Se hacen trajes de primera comunión para niños, todo á precios económicos. Calle de don Francisco Mortejo, número 7, planta baja. No confundir e, frente á Calatrava. 24-7

Arriendo de dehesa.—Se arrienda la dehesa de Moraleja de Hu-bra, distrito municipal de Barbalos, á pasto y monte de encina. Para tratar de precio y condiciones, en Salamanca, calle de San Pablo, número 22. 10-6

Se traspasa el antiguo y acreditado establecimiento de vinos de la calle de Melendez, número 1, y se arrienda la misma casa. Informará Ramón Martínez, Ron a de Corpus número 20. 15-15

Hace falta un aprendiz bien adelantado de conitería, bien retribuido, dirigirse á José Hita, plazuela de San Cristóbal, 12. 8-8

Arriendo.—Se hace de la montañera y pastos de la dehesa de La Guadalupe, término de Granja de Moreruel, provincia de Zamora. Hay un pajaro con 40 carros de heno. Precios y condiciones á don Juan Manuel Rodríguez en Granja de Moreruel. 15-12

Parador de San Juan de Sahagún (antiguo de la Gallega), Pozo Amarillo, 16. Se admiten pupilos á precios sumamente económicos. 4-1

Se venden 100 cabras en Machacón, de las cuales 70 están para partir el 10 de Octubre. Informes, T. mas Martín, en dicho pueblo. 1-1

Extravío.—El que haya encontrado una cerda destetada, pelo negro y rosa, coraduna por delante en la oreja derecha, y en la izquierda cortadura por detrás, puede indicarlo á su dueño Fidel Mateo, en Valdeola. 8-1

Ama de cría.—Le he fresca y primeriza. Se ofrece para criar en casa de los padres. Informará Marcelino Hernández, en Mozarbez. 2-2

Se vende en buenas condiciones la casa número 9 de la calle de la Rúa. Informará su dueño, vinda de Pralle, Corriolo, 12. 12-1

Granja Los Cubanos.—Leche completa mente pura y especial para niños y enfermos, por producirse en el campo, á tres kilómetros de esta ciudad. Se sirve á domicilio recitadada en b. tallas higiénicas. Despacho: Toro, 23.

Pastos de tardío, para 400 ó 500 cabezas lanares, se arriendan en Sagos (Cañillas de Abajo). Para informes con don José López, en la misma dehesa. h. 80 S.

Se arrienda una panera fresca, Cuesta del Carmen, número 1. Darán razón en la misma. h. 80 S.

Magnífica bellotera.

En la dehesa de Castellanos de la Cañada, á 33 kilómetros de A-ba de Termes, se arrienda y adjudicará al mejor postor que pase del tipo de la misma. La subasta se verificará el día 26 de los corrientes, en casa del notario señor Prada, Rúa 43, Salamanca, y en casa del montañero de la finca tipo y pliego de condiciones estarán á la vista en ambas partes dicho día. h. 25 S.

Sa vende una panera mecánica, compuesta de una amasadora, herraje de horno mecánico un cilindro amasador y demás accesorios. Informes: Fábrica de harinas de B. rdadillo 6-3

Venta de finca. El día 29 del mes actual y hora de las once, se vende en pública subasta en la notaría del doctor Prada, Rúa, 48, la mitad proindiviso del término redondo de Amates del Río conforme al pliego de condiciones que con el título de propiedad se hallará en manifiesto en dicha notaría durante las horas de oficina. h. 28 S.

Licenciado en Ciencias, da lecciones particulares de Matemáticas y Química, estudios superiores, preparación completa (sección Matemáticas) para carreras militares. Dará razón, librería de Fra cisco Pablos. —a—

Venta de casa.—Se vende la señalada con el número 8 de la plaza de San Juan de Barbalos. En la misma y calle de la Rúa, 18, 2.º, informará. 30-18

El «606».

o invierte el médico especialista en enfermedades secretas

DON RAMON ACEDO

con veintiseis años de práctica y procedente de Hospital de San Juan de Dios, de Madrid. Jesús, 7, y Pan y Carbón, 1, Salamanca. Horas de consulta: de nueve á una de la mañana y de cuatro á nueve de la noche

Maiz amarillo.

Para pedidos por vagones completos pueden dirigirse á don Serafín Pérez Rodríguez, Colón, 11, Vigo. 30-18

El agua de colonia CARMEN

está deliciosamente perfumada y su fuerza alcohólica es superior á todas las de su precio. Clase primera

Botella de 1 litro 2 50 pesetas. Clase superior Botella de 1 litro 4,50 pesetas. » » 1/2 litro 2,40 » »

Jesús Rodríguez López

Plaza Mayor, núm. 34 (Al lado de Correos).

Francisco Peix.

Carretera de Ledesma, núms. 10 y 12 Salamanca. Almacén de maderas, carbones minerales y brezo y materiales de construcción



ESCOPEAS DE LA ACREREDITADA MARCA FAISAN

Para caza y tiro de pichón

De José M. Urriola. - EIBAR

Se garantizan para uso de pólvoras sin humo y se facilitan á precios de fábrica Dirigirse á Hijo de Antonio González Ramos, San Pablo, 37, Salamanca. 30-7

IGNACIO VEIGA

Primera casa en carbones minerales y atrácticas y brezo Almacén de vinos de uva, venta de harinas, y piensos. Teléfonos, 143 y 98. Zamora, 27

Calzado novedad y corriente á precios económicos.

La nueva zapatería EL PORVENIR ofrece un surtido inmenso en caballero, señora y niño lo mas moderno que se conoce. Para ofrecerlo mas barato que nadie, ha hecho grande compras su dueño en una de las mejores fábricas de España. No duda pues verle por esta su casa á comprar cuanto necesite, confiado en la gran economía que puede obtener.

Calle de la Rúa, 21. - Salamanca. (Junto á la de los Corrales).</

ANTIGUA SASTRERIA

DE

JESUS DEL OLMO

á cargo de su hermano **BENJAMIN RUA, 3-SALAMANCA**

CHOCOLATES EUDOSIO LOPEZ

Son los mejores. Se distinguen por su rico aroma y fino paladar. Exquisitos cafés Moka, Puerto Rico y Caracollo, tostados diariamente. Superiores thes negros y verdes. Descuentos á los establecimientos. Grandes almacenes de coloniales y ultramarinos Eros.

EUDOSIO LOPEZ — VALLADOLID

R. M. S. P.
SERVICIO
RAPIDO
PARA
PERNAMBUCO
BAHIA
RIO JANEIRO
SANTOS
MONTEVIDEO
Y
BUENOS AIRES



SALIDAS PARA ESTOS PUERTOS LOS DIAS

Salidas de Vigo.	AMAZON	256 25	256 25
18 Septiembre.	Salidas del puerto de Villagarcía para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.		
22 Septiembre.	DESNA	281 10	281 10

VAPORES DE REGRESO
Para Inglaterra saldrán de estos puertos los magníficos vapores correo...
Para más informes dirigirse á los agentes de la Compañía. En Coruña, señores Emblica, Al... En Bilbao, don Carlos de Maruri. En Santander, señores Luis Maruri y compañía. En Vigo y Villagarcía, al agente general en el Norte de España don Estanislao...
La Compañía establecida en Madrid. Arenal, 16.

Alpargatas para el invierno.

Composición química para hacer impermeable é irrompible el PISO DE LAS ALPARGATAS.
30 CENTIMOS DOSIS PARA UN PAR
De venta, en todas partes.
Concesionario, Juan Megino, Fuentes, 1, Madrid.
Depositarlo general: G. Ferrés, droguería Imperial, 9 y 11, Madrid.
Se desean concesionarios solventes en todas las plazas. mt. s. 10-4

Moreno y C.ª, (S. en C.) Ingenieros.

Casa centra.
Carrera de San Jerónimo, número 44, Madrid.
Sucursal
Albuera, número 2, Sevilla.
Los motores á gas pobre NATIONAL
con la fuerza motriz más económica conocida, por su consumo reducidísimo de carbón, por su mantenimiento casi nulo, por su gran seguridad en el funcionamiento y por su larga vida. La fábrica NATIONAL es la más grande del mundo dedicada á la construcción de motores de gas.
MAS DE 30.000 CONSTRUIDOS
Se necesitan buenos agentes ó representantes.



(TINTAS PARA ESCRIBIR)

Representante exclusivo para Salamanca y su provincia, Francisco Núñez, librería, Rúa, núm. 25.

Matias López

Chocoates y dulces
Probad los exquisitos chocoates de esta casa reconocidos por todo el mundo como superiores á todos los demás.
Sus cafés, dulces y bombones, son los preferidos por el público en general.
Pedidos en todos los establecimientos de ultramarinos y confiterías de España.
FABRICAS: MADRID Y ESCORIAL
1, 5, 10, 15, 20 y 25.

Labradores - Agricultores. GRAN OCASION

Se arriendan juntas ó separadas las magníficas fincas (cotos redondos), Villa-Paz, Villa-Carmen y Casilla de los Cortadores con magníficos edificios para los arrendatarios y viviendas para obreros con una cabida aproximada de 75, 30 y 15 hectáreas, respectivamente, son llanas como la palma de la mano y regadas todas de pié por el canal del Duero, están emplazadas en las inmediaciones de la Rubia, á dos y tres kilómetros de Valladolid, á 1 y 1 1/2 de la fábrica de Azúcar y tienen el tranvía á cinco y diez minutos de distancia. El arriendo se hará en buenisimas condiciones de precio y tiempo, siempre que el arrendatario tenga conocimientos de cultivo de regadío y elementos para la explotación. Para más detalles dirigirse al propietario Norberto Adulce, de Valladolid. No hacen falta más señas.

Juan Carrara é Hijos.

Agencia de vapores transatlánticos para el Brasil y la Argentina.
Servicio de las importantes líneas postales Italianas.
PROXIMAS SALIDAS SALVO MODIFICACION
Para Santos y Buenos Aires el 12 de Octubre el paquete CAVOUR
Frato inmejorable, alumbrado eléctrico, pan y carne fresca y vino todo el viaje, comida abundantísima, médico, medicinas y enfermería gratis. Teléfono Marconi para consultar desde cualquier otro vapor y con la tierra.
Puede reservarse la cabida con anticipación, dirigiéndose por correo ó telegrama, que costará en el mismo día de su salida.
Precio en tercera para Santos, 175 pesetas; ídem ídem para Buenos Aires, 220.
Para más informes dirigirse á JUAN CARRARA E HIJOS (S. EN C.) calle Real 61 braltar

ANISOSA

Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sosa purísimo y esencia de sants. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todas sus usas.
Caja, 10,50 pesetas.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero fosfato del cal con GREGOSAL. - Tuberculosis, catarros crónicos bronquiales y debilidad general. - Frasco, 2,50 pesetas.

DEPOSITO
Doctor Benedicto, San Bernardo, 11, Madrid
Venta: Principales farmacias de España

La Unión y el Fénix Español. Compañía de seguros reunidos.

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas. Completamente desembolsado.
49 años de existencia. Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.
Subdirector en Salamanca: **Don Andrés Pérez Cardenal.**
PLAZA DE LA LIBERTAD

Balneario de Liérganes

No hay medicamentos ni aguas que curen con la seguridad y rapidez que éstas, los CATARROS CRONICOS DE LA NARIZ, BRONQUITOS Y PULMON; EVITAN LA PREDISPOSICION A CONTRAERLOS Y LA TISIS
Magníficas y nuevas reformas en las salas de inhalación y en los hoteles, dotados de instalaciones modernísimas
Teléfono, teléfono, giro postal, ferrocarril á Santander y garaje.
Pida e la nueva Guía al administrador del Balneario (Liérganes, Santander).
10 m 9

El jarabe reconstituyente P. GATALA

á base de fósforo, cal y hierro es mejor que la Emulsión
El hierro tónico, el fósforo vitaliza y la cal fortalece los huesos. Tres elementos indispensables en el hombre, en el niño y en el viejo. Cuando estos elementos decaen en el organismo, la cabeza tambalea, el cuerpo vacila y las piernas flaquean.
Nuestro Jarabe lleva fósforo, cal y hierro y es á los cuerpos como el aceite á la lámpara que los apaga; ésta ilumina, aquél vitaliza los cuerpos.
Depósitos: Centro Farmacéutico Salmantino, Dr. Gaspar Escudero, Dr. Juan José Villalobos, Salamanca y en todas las Farmacias.

Términus Hotel

INMEDIATO A LA PLAZA MAYOR - INSTALACION MODERNA - CALEFACCION CENTRAL - ESMERADO SERVICIO

Calle del Doctor Riesco. — Salamanca.

BANOS DE LEDESMA

A 25 KILOMETROS DE SALAMANCA
Agua hipertermal de 52 grados de temperatura, Sulfitídrica primitiva.
Temporada oficial: de 1.º de Junio á 30 de Septiembre
Médico - director: DON HIPOLITO RODRIGUEZ PINILLA
catedrático de la Universidad Central.
Indicaciones: Eumatismo en todas sus formas, Gota, Neuralgias, Parálisis Ulceras atónicas

El Adelanto

Redacción y talleres: Ramos del Marzano, número 12. Teléfono, 67.
Administración: Rúa, núm. 25 (librería de Núñez) Teléfono, 27.
El más conveniente para el agricultante -- Frecuente regalos á sus lectores.

Grand Hotel del Comercio.

AUTOMOVIL Y COCHES A TODOS LOS TRENES. CALEFACCION. SERVICIO ESPECIAL. TODO CONFORT. EN EL CENTRO DE LA CIUDAD.
Calle de Zamora. - Salamanca.